
 
 

令和 ７ 年 第３ 回横手 市 議会６ 月 定例会 

一 般 質 問 要 旨 

 
 

■ 一般質問の日程 

令和７年６月 10 日(火)～12 日(木)午前 10 時～ 本会議 

■ 一般質問の順序 

期日 順番 議席番号 議  員  名 質問区分 頁 

10 日 

１ 20 番 髙 橋 和 樹 議 員 一問一答 １ 

２ ７ 番 加 藤 勝 義 議 員 一問一答 ２ 

３ 17 番 立 身 万 千 子 議 員 一 括 ３ 

４ ２ 番 井 上 忠 征 議 員 一 括 ４ 

５ ４ 番 宮 川 拓 也 議 員 一問一答 ５ 

11 日 

６ 10 番 青 山   豊 議 員 一 括 ６ 

７ ６ 番 本 間 利 博 議 員 一問一答 ７ 

８ 12 番 福 田   誠 議 員 一 括 ８ 

９ 21 番 寿松木   孝 議 員 一 括 10 

12 日 

10 16 番 鈴 木 勝 雄 議 員 一 括 11 

11 １ 番 土 田 百合子 議 員 一 括 12 

12 26 番 菅 原 惠 悦 議 員 一問一答 14 

13 24 番 菅 原 正 志 議 員 一問一答 15 
一  括・・・「一括質問一括答弁方式」の質問方法で、議員が質問項目すべてを演

壇で一括して質問し、その後、執行部（市長や教育長など）が演壇で

その質問項目に対して一括して答弁を行います。再質問は、議員は質

問席で行い、執行部は自席で答弁します。 

一問一答・・・「一問一答方式」の質問方法で、議員は質問席から１つの質問項目ご

とに質問し、執行部は自席から答弁を行います。 
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１．【20 番 髙橋 和樹 議員】（一問一答） 

 

１．市長の市政運営について 

 １）市長は令和３年横手市議会 12 月定例会の所信説明において、３期目の市政運営に

あたり６つの政策の柱を打ち出した。それを含み、３期目の自己総括を伺う 

 

 

 ２）市長に就任されてからの約 12 年を振り返って、市長が過去に出された「公約」に

ついての自己評価を伺う 

 

 

３）今後の市政運営についてのお考えを伺う 

 

 

 

２．市長の市政運営と市長の政治活動との関わりについて 

１）国、県、他自治体の首長との連携についてのお考えを伺う 
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２．【７番 加藤 勝義 議員】（一問一答） 

 

１．りんご腐らん病について 

 １）昨年の９月定例会で一般質問した、りんご腐らん病まん延防止条例制定の提案につ

いて、農林部長答弁で県の調査とＪＡ果樹課と情報交換しながら条例が必要かどう

か検討するとしていた。調査の有無とその後の対応を伺う 

 

 

 

２．合併 20 年について 

 １）横手市は今年合併 20 年である。前市長は８年間、髙橋市長は 12 年間市長の職務に

ついている。以下質問する 

  ①髙橋市長は、2013 年 10 月から市長であるが、各地域が均衡ある発展をしていると

考えるか。 

 

  ②合併特例債の起債期限が２度延長され、10 年から 20 年となった。合併当初は発行

可能限度額 544 億円の 75％の 410 億円を上限としていたが、限度額上限までの起債

となった。新市民会館事業にも充当予定だったが、一時中断により新市民会館に活

用しない事とした。そのため、発行余力が 50 億円あまり生じる見込みだが、可能

な限り活用する事になった。発行上限額まで起債した事のご所見を伺う。 

 

  ③横手市人口ビジョンが今年２月に改訂があった。合計特殊出生率、出生数ともに減

少しており、現在異常なスピードで出生数が減少している。ご所見を伺う。 
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３．【17 番 立身 万千子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．「ふくしの窓口」開設後の状況と展望について 

 １）Ｙ²ぷらざ１階のこども・若者相談窓口と本庁舎１階のふくしの窓口への来訪者数

と相談内容について概況を問う 

  ①アウトリーチは進んでいるか問う。家族や関係者からの相談対応は必要だが、孤

独・孤立の状態にある本人への働きかけをどう進める方針か。 

 

  ②「地域の支え合い」を市長はどう具体化する考えか。例えば、高齢者について言え

ば敬老の催しや雪寄せ、雪下ろしなど資金を調達することが事務手続きを含めて難

しくなっている状況であり、市の予算をもっと充当することが必要ではないか。 

 

 

２）こども誰でも通園制度について 

  ①来年４月から全市町村で実施が義務付けられることに際し、現時点の状況を問う。

一時預かり事業の利用状況について。さらにファミリー・サポート・センターの利

用状況はどうか。 

 

  ②就学前教育・保育の民営化の方向を進めている現在、市長はこの制度を実施するに

あたり、公的責任をどう捉えているか。 
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４．【２番 井上 忠征 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．人口減少対策について  

 １）婚活支援事業の拡大への取組について伺う 

 

 

２）生活者を支える各業種への対応を伺う 

 

 

 

２．観光振興について 

１）成長産業へ育てるための支援について伺う 

 

 

 

３．高齢者福祉事業について 

 １）配食サービスの利用拡大について伺う 
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５．【４番 宮川 拓也 議員】（一問一答） 

 

１．消防団員の活動について 

 １）消防団員の年額報酬の個人支給による各部班への影響はないか 

   

 

 ２）休団制度の現状を伺う 

   

 

 ３）大会のための消防団ではなく、地域のための消防団として活動すべきと思うが、ど

う考えるか 

  

 

 

２．明るい選挙のために 

 １）他人になりすまして投票する「なりすまし投票」の疑い事例はないか。その対策は

どのようにしているか 

  

 

 ２）市の選挙管理委員会と県の選挙管理委員会との連携はとれているか 

  

 

 

３．市長の市政運営について 

 １）三期目の任期をどう振り返るか 
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６．【10 番 青山 豊 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．地域コミュニティについて  

 １）町内会・自治会の今後は 

①行政にとって町内会・自治会はどのような存在か伺う。 

 

  ②町内会・自治会に対する各種の支援事業はその維持や発展につながっていくものな

のか伺う。 

 

 

２）地区交流センター運営協議会について 

  ①横手中央地区の運営協議会設立に向けた進捗状況を伺う。 

 

 

 

２．企業活動への支援について 

１）エネルギー価格の高騰が収まらず、さらに「トランプ関税」で国内経済の先行きが

見通せない中において、今の市内経済の状況をどう分析しているのか伺う 

 

 

２）「エネルギー価格高騰対策支援事業」再実施の可能性について伺う 
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７．【６番 本間 利博 議員】（一問一答） 

 

１．横手市公共交通について 

 １）地域公共交通について、評価と課題を伺う 

 

 

 ２）交通空白地の現状について伺う 

 

 

 ３）横手市地域公共交通活性化協議会の協議内容について伺う 

 

 

４）公共ライドシェアの取組についての考えを伺う 
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８．【12 番 福田 誠 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．高齢者福祉について 

 １）介護予防サービスの柔軟な運用について 

  ①地域や高齢者の実情に応じた介護予防メニューの選択肢や運営体制の柔軟化につい

て、市の考えを伺う。 

 

 

 ２）高齢者の足の確保について 

  ①高齢者をはじめとする地域住民のニーズを踏まえた循環バス運行ルートの見直しに

ついて、市の考えを伺う。 

 

 

 ３）見守り安心事業について 

  ①高齢者の孤立防止と緊急時対応に向けた見守り体制の現状と今後の強化策を伺う。 

 

 

４）介護予防普及啓発事業について 

  ①スマホアプリを活用した介護予防普及啓発事業の実施状況と今後の活用方針につい

て、市の見解を問う。 

 

 

 

２．行政情報の整備・発信について 

 １）オープンデータの更新と利活用の促進について 

  ①市が公開しているオープンデータの更新体制と、活用促進に向けた今後の方針につ

いて伺う。 

 

 

 ２）市公式ウェブサイト・情報発信手段の見直しについて 

  ①市ホームページや広報手段の使いやすさ向上、デジタル媒体との連携強化について

の見解を問う。 
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３）ＡＩ・ＲＰＡなど新技術の活用状況と今後の方針について 

  ①業務効率化や行政サービス向上に向けたＡＩ・ＲＰＡ等の導入状況と今後の展開に

ついて伺う。 
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９．【21 番 寿松木 孝 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．市長・副市長・教育長の特別職給与について 

 １）給与額を変更したが、大幅な増額となった根拠が明らかにされておらず、市民から

疑問の声が上がっている。市長自らが、説明責任を果たすべきと思うがどうか 

 

 

 

２．通年議会の導入について 

 １）担当部局との具体的な協議に取りかかっていた通年議会が、導入できなかった理由

について伺う 
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10．【16 番 鈴木 勝雄 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．農業振興施策について伺う 

 １）水張り５年ルールについて 

 

 

２）転作等重点作物への市独自の嵩上げについて 

 

 

 

２．会計年度任用職員の対応運用について 

 

 

 

３．健康増進法の取組状況について 
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11．【１番 土田 百合子 議員】（一括質問一括答弁） 

 

１．防災対策について 

 １）「防災道の駅」に道の駅十文字が、県内２カ所目として国土交通省から選定された

が、今後の広域防災拠点としての機能強化の考えを伺う 

 

 

２）現在の道の駅十文字の駐車場は狭く、早期の拡張が必要と考えるがどうか。また、

防災道の駅にシャワー設置の考えについて伺う 

 

 

 ３）トイレトレーラーの導入について、トイレトレーラーは災害時などに被災地へ迅速

に移動・設置できる移動式の仮設トイレのことで、災害発生時の備えとして重要な

役割を担っていると考えるがどうか 

 

 

 

２．十文字副拠点エリア構想について 

１）現在の十文字地域局周辺のＦＭ計画の状況は、旧十文字第一小学校、旧消防署十文

字分署、十文字建設機械格納庫、十文字地域課機械センター、公用車車庫、十文字

Ｂ＆Ｇ海洋センター、十文字地域課技能員詰所、十文字図書館、十文字テニスコー

ト、十文字相撲場など公共施設が多く残っているが、「シン・十文字拠点エリア構

想」の完成予定はいつごろになるのか 

 

 

２）「シン・十文字拠点エリア構想」の具体的なスケジュールを伺う 

 

 

３）防災公園や防災学習センター導入などを検討してはどうか 
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３．学校教育環境について 

１）豊田市の教育分野におけるＩＣＴ活用のＡＩ型教材について視察してきた。当市で

も、すでに市内小中学校で児童生徒の学びにＡＩ型ドリルを活用しているが、当市

の取組を伺う 

 

 

２）令和２年度に整備した児童生徒の端末を新しい機種に交換し、８年度から使用する

方向だが、これまでのＡＩ型ドリルの取組を検証するなど、課題等について伺う 

 

 

３）ＳＮＳを活用した相談事業について伺う 

 

 

 

４．「Ｌｉｖｅ１１９映像通報システム」について 

１）119 番通報の際にスマートフォンからの映像情報を送ることで、火事、交通事故発

生地点の位置、被害状況や負傷者の容態などを詳細かつ迅速に伝達できるようにな

るため導入を提案したが、その後の取組について伺う 
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12．【26 番 菅原 惠悦 議員】（一問一答） 

 

１．副拠点エリア構想について 

 １）このエリアに借地はあるのか 

 

 

 ２）天候や季節に関係なく子どもたちが遊べる施設とはどんなもので、複合施設（旧文

化センター等）も視野に入っているか 

 

 

 ３）コンセプト・方向性の検討について 

 

 

４）十文字駅から副拠点エリアまでの間に都市計画道路による建築制限がある。これを

撤廃することが民間活用につながるものと思うがどうか 

 

 

５）防災道の駅に選定された「道の駅十文字」は駐車場が狭いと感じている。このエリ

ア構想の中で拡張してはどうか 

 

 

 

２．基幹産業（農業）について 

 １）令和の米騒動により先々に不安を感じている。市としてこの問題をどのように捉え

ているか。また、ＪＡ等関係機関との協議はあるのか 

 

 

 ２）今年度は主食用米に取り組む農家が増えたように感じている。伝統的産業緊急支援

事業補助金約 1,711 万円は原材料米（酒米）の作付確保に結びつくのか 
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13．【24 番 菅原 正志 議員】（一問一答） 

 

１．令和７年度市政懇談会に参加して 

 １）職員の育成と活躍できる環境づくりについて伺う 

  ①採用辞退者、中途退職者の現状と対策。 

 

  ②女性管理職登用の方針と取り組み。 

 

 

 ２）一般市民よりも職員の参加が圧倒的に多い会の成果をどう捉えているか伺う 

 

 

 

２．ふるさと納税の現状と寄附金の使い方について伺う 

 

 

 

３．空き家対策が市の課題となっている中で、市の公共施設の見通

しと対策について伺う  
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横手市議会マスコットキャラクター 

“しらとり議員” 

 令和７年６月定例会日程予定【会期１9 日間】 

 

—  本 会 議   午前 10 時開会予定です・傍聴できます — 

◇６月 ２日（月） 〔開会〕議案上程 ほか 

◇６月１０日（火）  一 般 質 問 

◇６月１１日（水）  一 般 質 問 

◇６月１２日（木）  一 般 質 問 

◇６月２０日（金）  委員長報告・採決  ほか 〔閉会〕 
  — 傍聴席は本庁舎７階です — 

 

—  委 員 会  — 

   ◇６月 ２日（月）  予算決算委員会 

   ◇６月１３日（金）、１６日（月） 

  各常任委員会、予算決算委員会分科会 

   ◇６月２０日（金）  予算決算委員会 

 

 

 

横手市議会のホームページでは、 

本会議録画・会議記録・市議会だよりを 

いつでもご覧いただけます。 

 

◇ 横手市議会事務局 ◇ 

〒013-8601 横手市中央町８番２号 （横手市役所 本庁舎 ６階）  

 TEL：0182-32-2535  FAX：0182-32-6539 

E-mail：gikai@city.yokote.lg.jp 

 

 
横手市議会 


